

Grupo 7 | José Arturo Castellanos | El Salvador



José Arturo Castellanos

“Es importante que la generación joven de El Salvador sepa que él fue un héroe que salvó a muchas personas” expresó en cierta oportunidad un representante de la comunidad israelita en el país.

¿Qué es lo que motivó al cónsul salvadoreño a salvar a miles de judíos que no tenían ninguna relación con El Salvador y que no sabían una palabra de español?

José Arturo Castellanos Contreras nació en San Vicente en 1893. Fue un militar y diplomático salvadoreño que realizó estudios en la Escuela Politécnica Militar de El Salvador y en Italia. Desempeñó su carrera militar durante 26 años, hasta que alcanzó el rango de segundo jefe del Estado Mayor General del Ejército de la República de El Salvador.

En 1937 fue designado como cónsul general del país en Liverpool (Inglaterra). Finalmente desempeñó el cargo de cónsul en Ginebra (Suiza) entre 1941 y 1945.

Durante ese último período recibió la orden de no otorgar visas debido al éxodo de personas que huían del holocausto, pero el mandato no impidió al coronel José Arturo Castellanos Contreras y al personal del consulado de El Salvador iniciar una operación para extender certificados de nacionalidad salvadoreña de forma clandestina. Todo ello con el único objetivo de salvar a miles de judíos de ser enviados a campos de exterminio, en Alemania, durante la Segunda Guerra Mundial.

Esta operación de rescate fue única ya que era un esfuerzo conjunto entre Castellanos y George Mandel, un hombre de negocios judío húngaro, que había adoptado una versión en español de su apellido, “Mantello”. Mandel-Mantello había conocido a José Arturo Castellanos, en los años previos a la Segunda Guerra Mundial, y cuando éste fue nombrado Cónsul General de El Salvador en Ginebra, nombró a Mantello, para la función de Primer secretario del Consulado.

Con el consentimiento de Castellanos, George Mantello emitió documentos de identificación para miles de judíos europeos como ciudadanos de El Salvador.

Los soldados alemanes no tenían idea de qué clase de país era El Salvador, ni de la apariencia de sus habitantes. Solamente reconocían sellos y firmas de instituciones diplomáticas y eso bastaba para no proceder al arresto que llevó a millones de personas a campos de concentración y cámaras de gas. El resultado de esta acción fue la salvación de miles de vidas en Rumania, Polonia, Checoslovaquia, Bulgaria y Hungría.

El coronel Castellanos ofreció una breve entrevista a Radio Nacional de El Salvador en 1976, un año antes de su muerte, donde reveló la operación que montó en Europa, pero el caso pronto pasó al olvido. Años más tarde, de forma aislada, aparecieron sobrevivientes del Holocausto en la embajada salvadoreña en Israel para agradecer por la emisión de los certificados de nacionalidad. En el mes de julio de 2010 fue reconocido como Justo de las Naciones por Yad Vashem. Su hija Frida, quien emocionada habló en la ceremonia, agradeció al Estado de Israel y a Yad Vashem por el gran honor otorgado a su padre.



Frida Castellanos, hija del Justo de las Naciones hablando en la ceremonia en honor de su padre en la sinagoga de Guatemala



Dr. Oscar Hugo López
Ministro de Educación de Guatemala en la ceremonia

Preguntas para debatir:



- ¿Qué es lo que motivó a José Arturo Castellanos a realizar actos de salvación? ¿Cuáles aspiraciones de salvación figuran en este relato?
- ¿Cuál era la ocupación del salvador y cómo le ayudó en la acción de salvación?
- Escriban, según el texto, la edad aproximada de los salvadores. Su posición económica y situación familiar, educación, su identidad política, país de origen si figura en el texto o si se entiende de este.
- ¿Acaso hay otras personas, aparte de los salvadores principales, que cargaron con el peso de la salvación diariamente?
- ¿Cuál es el precio de la ayuda y de la salvación? ¿Hasta cuánto eran los salvadores conscientes del peligro en que se encontraban constantemente?
- ¿Qué estaciones de elección pueden identificar a lo largo de la historia de Castellanos?